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! ! ! !中国青年报 上周，中国青年
报社会调查中心，就中共中央办公
厅、国务院办公厅印发《关于党政
机关停止新建楼堂馆所和清理办公
用房的通知》，对 !"#$%人进行的
一项在线即时调查，结果显示：

&%'!(的受访者直言所在地的
党政机关楼堂馆所“豪华病”严重，
其中，)*')(的受访者认为“非常严
重”。有 *+'!(的受访者明确表示力

挺中央严控党政机关楼堂馆所。对
于保证严控党政机关楼堂馆所不反
弹所应采取的具体措施，受访者首
推“接受公众监督举报”,)-'%(.，其
次是“严惩顶风作案者”,$*')(.。受
访者认为应采取的其他措施依次
是：“改革财政制度，让财政预算对
政府盖楼行为产生硬约束”
,$+'#(.、“将各部门的自查结果向社
会公布，接受百姓检验”,$-'&(.等。

! ! ! !近日!从北京到广西!连续发生

多起精神病患暴力攻击事件!造成

多名无辜者死伤! 甚至包括年仅

两岁半的孩子" !"日!深圳再次传

来消息!一男子精神病发作!挥刀

上路!造成 #死 $伤" 这些惨剧!让

公众对精神病患危害公共安全的担

忧再度增加"

遗憾的是!精神病患引来关注!

往往是在产生严重危害之时" 事过

境迁!关注被更新的热点淹没!问题

却没能得到解决" 精神病患虽然可

能有暴力之举!但作为整体!他们在

社会中处于弱势" 要防止精神病患

危害安全!应该跳出#加强管理$的

窠臼!从政府%社区和家庭等多个方

面入手!给予更多社会支持"

中国疾控中心的数据显示!我

国严重精神障碍患者超过 %&''万"

与此形成鲜明对比的! 是我国精神

疾病医疗资源的不足"截至 !'%'年

底! 我国精神科开放床位只有 !!()

万张" 很多精神病患甚至常年处于

被锁在床上%关在屋里的境况"

精神病医院只是精神病患康复

过程中的一个环节! 完善的社区康

复中心同样不可或缺" 患者出院后

进入社区康复中心!专人督促服药!

定期组织参与社会活动! 培训职业

技能! 帮助患者尽快康复并回归社

会"这在我国还处于摸索阶段!目前

在社区登记管理的重性精神病人只

有 *''多万人"

与一般的疾病不同! 精神类疾

病的治疗康复不仅要依靠医疗体

系!还需要整个社会的包容接纳"社

会上对精神病患的恐惧% 嘲笑甚至

侮辱并不少见! 一个城市的精神病

院所在地! 经常会被当地居民视为

畏途"而对于很多家庭来说!家中有

人患上精神疾病! 往往会背上沉重

包袱!甚至给全家带来&灭顶之灾$'

月初!广西藤县 +,名精神病患强行

出走! 其中一位患者是因危害他人

安全而几次出院后都被送回! 他的

母亲接受采访时声泪俱下! 令人动

容" 的确!倘若失去了社会支持!精

神病患生存尚难!康复就更艰了"

在医学上! 精神疾病并非不治

之症!只是过程复杂漫长!更离不开

社区和家庭的积极配合" 数学家约

翰(纳什年仅 *'岁就罹患妄想型精

神分裂症! 妻子虽与其离婚却仍继

续照料他! 普林斯顿大学师生也接

纳了这位&幽灵天才$) 社会和家人

的帮助!加上积极的治疗!终于使纳

什在 *'年后恢复正常! 并于 %""+

年获得诺贝尔经济学奖" 纳什的传

记后来被改编成电影 *美丽心灵+!

充满人性的温度)

当然! 不是每个精神病患都有

纳什的幸运) 但如果! 从家庭到社

区,从医院到政府!都能给予尽量多

的帮助和支持!那么!就可以让更多

精神病患走出阴影! 也有利于减少

公共安全的隐患! 让整个社会更为

和谐稳定)欣慰的是!经过艰难的立

法过程!精神卫生法已开始实施!其

中对于增加医疗资源% 精神病患权

利保障% 社会力量参与精神卫生服

务等!都有详细的规定!后续就有待

相关部门积极落实了)

纳什在诺贝尔奖答谢辞中说!

只有在神秘的&爱的方程式$中!才

能找到生活的逻辑和生命的理由)

这&爱的方程式$中!政府%司法%医

疗%社会%家庭%媒体%个人--都

是重要变量)只有多方共同努力!才

能让更多精神病患找回自己的 &美

丽心灵$) 人民日报 -贾壮.

! ! ! !南京日报 南京市委日前根据
征求意见过程中群众反映较多的
问题，组织起草了《市委市政府党
员领导干部防止脱离基层和群众
“五个一律”的规定》。

按照规定，市委市政府党员领
导干部下基层调研、督查等活动，
一律不得安排打前站，不得拦截反
映问题的群众，不得超过两辆随行

车辆；在宁的全国、省人大代表、政
协委员和南京荣誉市民，可直接联
系领导本人或身边工作人员，随时
约见市委市政府党员领导干部，一
律不得要求层层申请或设卡；市委
市政府党员领导干部调研或召开
座谈会，听取人大代表、政协委员、
专家学者和基层群众意见时，一律
不受时间限制等。 .吴明亮/

应从政府、社区和家庭等多方面入手给予更多社会支持

解精神病患之忧，需“爱的方程式”

神童不是培训出来的
97%的孩子是普通人

! ! ! !在北京，-"年前，大概只有北
京八中有专门针对超常儿童的实验
班；!"年前，北京有两所学校进行
超常儿童实验。
之后，北京的超常儿童实验班

逐渐增多了，-""$年育才学校有了
超常儿童实验班，紧接着清华附中
有了“优才班”，人大附中也有了“早
培班”。这两年不少学校也悄悄有了
“小五班”,小学五年级直接升中学
的班级.。

各种“神测”越来越多
-" 世纪初，心理测验兴起以

后，美国斯坦福大学心理学家提出
了智商这一概念，人们
开始以智商作为定义
天才儿童的标准。后
来，人们又对用智商来
定义“天才”的观点提
出异议。认为，定义天
才儿童，不应忽视非智
力因素。

中科院心理所超常儿童研究
中心主任施建农指出，我国大陆心
理学家提出了“超常”或“超常儿童”
的概念，从中外心理学家对儿童智
力普查的结果来看，智力超常儿
童占同龄儿童的比例一般为 !(

至 +(，也就是说至少 *%(的孩子
应该都是普通人。没有任何研究表
明，超常儿童在人群中所占比例发
生了增多的趋势。

然而身在家长圈中敏感的父
母认识到：这两年参加各种“神
测”———超常儿童筛查测试的人数
却在年年升高。

许多孩子参加培训
与学者的冷静态度不同，培训

市场上的专家显得非常热情。

“在带女儿考育民、育才这半年
里，我听到最多的一句话就是：每个
孩子都是天才，作为家长如果忽视
了这一点就是失职。”北京市朝阳区
的全职妈妈柳女士说。
说起女儿，柳女士总是充满骄

傲。女儿从两岁起就表现出了与其
他孩子的不同，她疯狂地喜欢听故
事，尤其是历史故事，已经缠着妈妈
讲完了《世界历史》《上下五千年》；
并不怎么刻苦练琴，在音乐课上总
是第一个听出和弦；让她学围棋，她
很快就能下赢比她先学的哥哥、姐
姐。柳女士给女儿报了中科院心理
所的“创新学习班”，希望能获得更

加专业的指导。
听朋友介绍北京有一些学校招

收“神童”，柳女士决定试一试。刚有
了这个念头，就赶上“育民”的考试。
于是，柳女士带着女儿去“裸考”了。
在等待的时候，柳女士才发现周围的
不少家长早已熟识，原来他们都上过
“超常儿童”的培训班。与女儿同时出
来的另外一个女孩，却从头到尾把考
试中出现的每道题都画了出来。并且
一边画一边说：“这样的题我见过”、
“这样的题我们练过”……

柳女士第一次感受到了培训与
否的差距。

“超常”无法培训获得
心理学硕士毕业的王女士有一

个五年级的儿子，他们也参加了本

月初在中科院心理所举办的“超常
儿童”的测试，没有获得通过。“家
长们都说了，现在孩子们都去参加
培训了，去年有得 /的就能进入下
一轮，今年得 /就不行了。”一位培
训机构工作人员的话似乎印证了家
长们的猜测。
不过施建农却说：“真正的‘超

常’是无法通过培训获得的。”曾经
有连名字都不会写的孩子，照样能
通过测试筛选出来。
为考超常班而进行的培训有哪

些内容呢？记者咨询了“巨人”一位姓
秦的老师，“加强课内学习的内容，同
时做一些思维方面的训练，其实也就

是简单的奥数题。另外
英语、语文不需要培训，
阅读广泛一些就可以
了。”这位老师说，“说实
话，早培班里面都是学
奥数的牛孩，所以要早
动手准备。”

而施建农介绍，对
超常儿童进行筛查的测试是一个科
学的过程。成绩不是随随便便经过
培训就能提高的。“虽然说只要测试
就一定存在误差，但是，这么多年我
们可能会漏掉一些优秀的孩子，但
是基本没有误测过。”

曾经有不少家长向施建农咨询
用不用培训，“我通常都会问他们这
样的问题：培训班会给你什么承
诺？”其实，基本培训机构给出的承
诺是：过不了初试就退一半的钱。也
就是说培训者连通过初试都无法保
证。而且，按照超常儿童在人群中通
常所占比例为 !(!+(算，“假设我
们‘超常’实验班的孩子都出自培训
班，那么也会有至少 *%(的孩子注定
是考不上的。”施建农说。

!中国青年报

南京市委出台新规定
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87.1%受访者直言“豪华病”严重 中科院专家给“神童热”泼冷水


